

Devenu prêtre et vicaire à Thetford, il fit briller ces mêmes qualités pour la plus grande édification des paroissiens. Il y ajouta un zèle pour le salut des âmes qui ne devait s'éteindre qu'avec sa vie : zèle manifesté non seulement par l'exercice du saint ministère, mais aussi par l'établissement et la prospérité d'œuvres qui sont le complément nécessaire d'un bon et fructueux ministère paroissial.

Deux œuvres s'imposent aujourd'hui en raison des circonstances spéciales et par la volonté éclairée de l'autorité diocésaine : l'œuvre de la tempérance et celle des unions ouvrières catholiques.

On sait quelles luttes livrent, depuis dix ans et plus, à l'alcool, les hommes éclairés que préoccupent l'avenir moral et la vigueur physique de notre race canadienne-française. On connaît et l'on admire les grands coups qu'a portés le premier à cet ennemi si bien nommé le " grand menteur ", l'abbé Eugène Roy devenu depuis archevêque auxiliaire de Québec. Dépossédé de sa toute-puissance d'antan, malgré ses mensonges et les préjugés qu'il s'efforçait si bien d'entretenir, l'alcool en arrive, après dix ans, à la dernière étape de la disgrâce, le bannissement complet. Ce serait déjà fait si le " grand menteur " n'eût su se réserver encore de fortes influences qui toutefois se font plus rares.

Quoi qu'il en soit, l'appel de l'évêque fut entendu dès le début, et le jeune vicaire de Thetford se signala l'un des premiers par son zèle intrépide et intelligent. Thetford possède une population minière, et c'est peut-être dans ces milieux ouvriers que le chancre de l'ivrognerie exerçait ses plus funestes ravages. L'abbé, fort de l'aide divine, sachant qu'il travaillait au premier chef au salut des âmes, entreprit la lutte. Conférences, retraites, campagne de presse dans *l'Action Sociale* — où, le premier, il conduisit dans le *Courrier de Province* une polémique de tempérance qui fit comprendre le bien que peut faire dans le peuple cette heureuse innovation du journal, — exhortations individuelles, il employa tout et réussit à la grande joie de son curé et de son évêque,